



minutes

ÉDITION NUMÉRIQUE



M. Allier / Sipa

Ruralité

La loi Egalim a-t-elle amélioré le sort des agriculteurs? P.2

Réforme

Le débat sur les retraites se durcit à l'Hémicycle P.3



F. Binacchi / ANIP / 20 Minutes

Festival

A Cannes, deux frères remportent le titre de « jeu de l'année » P.7

VI Nations

La France doit faire mieux que résister au pays de Galles P.10



P. L. Lerous / ALP / TF1

« Koh-Lanta »

Dans la saison spéciale de « L'Île des héros », le grand vainqueur a déjà un nom : le casting P.8



Toute l'actualité en images, c'est 24 h/24 sur [20minutes.fr/video](https://www.20minutes.fr/video)

Vendredi 21 février 2020

<https://www.20minutes.fr>

Edition spéciale

REVENGE PORN

Un fléau loin d'être flou

Un jeune de 18-30 ans sur quatre a déjà vu passer des photos ou des vidéos de revenge porn, révèle l'étude #MoiJeune « 20 Minutes »-OpinionWay. P.4

Muralinath / Getty Images / Dholi / Pixabay / Montage : Olivier Jusczak / 20 Minutes

Imprimé sur papier recyclé, ne jetez pas ce journal sur la voie publique : donnez-le ou recyclez-le. Merci !

GÉRARD DROUOT PRODUCTIONS PRÉSENTE
THE ORIGINAL

HARLEM GLOBETROTTERS

SAMEDI 4 AVRIL 2020
ACCORHOTELS ARENA

INFOS & RÉSERVATIONS SUR GDP.FR : 0 892 392 192 (0,40€/MIN)
ACCORHOTELSARENA.COM & POINTS DE VENTE HABITUELS

PUBLICITÉ

Les agriculteurs encore dans les choux

Négociations

La loi Egalim était censée insuffler plus d'éthique entre grande distribution et industriels

De quelles annonces accouchera le Salon de l'agriculture, qui ouvre samedi à Paris (15^e) ? Tout autant que les propos d'Emmanuel Macron, qui s'y rendra pour l'ouverture, les annonces que pourraient faire la grande distribution et les industries agroalimentaires seront scrutées de près. Avec en filigrane une question : esprit de la loi Egalim, es-tu là ? Promulguée le 1^{er} novembre 2018, cette loi vise à instaurer une plus juste rémunération des agriculteurs. Distributeurs et industriels doivent boucler leurs négociations d'ici le 1^{er} mars, jour de clôture du Salon de l'agriculture. En 2019, Lidl avait choisi cette grand-messe agricole pour annoncer l'accord passé avec la coopérative laitière Sodiaal, revalorisant le prix du lait payé aux producteurs.

Des baisses de revenus

Impact déjà constaté de la loi Egalim : une légère augmentation des prix dans les rayons, « loin de l'envolée des prix que disait craindre Edouard Leclerc », tacle Patrick Benezit, secrétaire adjoint de la FNSEA, premier syndicat agricole. « Dans son bilan 2019 publié lundi, la société d'études IRI évoque une inflation de 0,9% sur les produits de grande consommation et les produits frais en libre-service, détaille



Promulguée le 1^{er} novembre 2018, la loi Egalim s'est traduite en 2019 par une légère inflation (0,9%) dans les rayons.

Richard Panquialt, directeur général de l'Institut de liaisons et d'études des industries de consommation. Sur les produits alimentaires, l'inflation serait plutôt de 1,2%. » Cette légère hausse intervient après environ cinq années de baisse continue des prix en rayon. Jacques Creyssel, directeur général de la Fédération du commerce et de la distribution, y voit une bonne nouvelle, « cette inflation étant la conséquence d'une augmentation des prix payés aux industriels en 2019, notamment sur le lait et le porc ».

Le discours est autre du côté des syndicats agricoles. « Nous estimons que cette inflation de 0,9% a permis de

dégager 700 millions d'euros de valeur supplémentaire en 2019, lance Patrick Benezit. Nous voulons en voir la couleur. » Les produits laitiers seraient l'arbre qui cache la forêt, car, dans d'autres filières agricoles, les prix d'achat aux industriels auraient globalement baissé.

Par ricochet, les revenus de certains agriculteurs ont baissé. « En 2019, j'ai été payé autour de 3,60 € le kilo de carcasse, contre 3,85 € en 2018 », indique Alexandre Armel, éleveur dans l'Allier et responsable de la section viande au syndicat agricole Coordination rurale. Il déplore des contrats passés entre distributeurs et industriels toujours

aussi éloignés des coûts de production des agriculteurs.

C'est pourtant la volonté affichée par le gouvernement avec cette loi Egalim : l'inversion de la construction du prix, en partant non plus de celui du marché, mais des coûts de production des agriculteurs. « C'est sur ce point que l'interprofession laitière a pris de l'avance sur les autres ces trois dernières années, juge Richard Panquialt. Elle peut déjà s'appuyer sur des indicateurs plus robustes dans la construction des prix. » Aux autres filières d'en prendre de la graine ? C'est ce qui rend ces derniers jours de négociations commerciale intéressants. **Fabrice Pouliquen**

La météo en France



Une place au soleil pour tout le monde

Le soleil s'impose sur l'ensemble de la France. Les températures sont en légère baisse par rapport à jeudi, mais elles restent au-dessus des normales saisonnières, en particulier dans le sud du pays.

Rencontre au sommet de l'Etat pour sauver les stations de ski

« Hélicogate » « Fallait-il que des gens perdent leur emploi dans le Luchonnais ? » Georges Méric, le président du conseil départemental de la Haute-Garonne, est dans la tourmente depuis qu'il a autorisé le 15 février deux vols d'hélicoptère pour déplacer de la neige dans la station de Superbagnères. Il assume sa décision qui lui a valu, jeudi, une rencontre avec Elisabeth Borne, la ministre de la Transition écologique et solidaire, remontée contre « l'hélicogate ». Cette réunion a-t-elle permis d'avancer sur la reconversion « aux quatre saisons » des stations de ski menacées ?

Elisabeth Borne a promis « sous six mois une offre complète d'accompagnement des stations pour encourager leurs pratiques vertueuses pour

l'environnement et les aider à s'adapter ». A l'heure où les scientifiques prédisent que les Pyrénées de moyenne altitude vont perdre la moitié de leur manteau neigeux d'ici à 2050, la ministre a décidé « d'accélérer la transition ». « Nous avons assisté aujourd'hui à une réunion de pure forme, assurait Georges Méric, jeudi soir. Je regrette que rien de concret n'ait été présenté par madame la ministre concernant l'accompagnement des stations. » La Haute-Garonne se donne cinq ans pour sortir ses stations du « tout ski » en investissant 25 millions d'euros. « Si tout meurt, il faudra dix ans pour remonter la pente », prédit celui qui aurait ouvertement préféré une annonce de subventions à une remontée de bretelles.

A Toulouse, Hélène Ménal

La rude épreuve du débat des retraites

Politique La guérilla parlementaire se poursuit à l'Assemblée nationale où les députés continuaient, jeudi, l'examen du projet de réforme

L'examen chaotique de la réforme des retraites se poursuit à l'Assemblée nationale depuis lundi. Jeudi, dans l'hémicycle, les députés examinaient encore l'article premier du texte, instaurant un système « universel » et « par points ». Les oppositions, surtout de gauche, se sont saisies de tous les outils pour dénoncer une réforme « injuste » et « impopulaire ». La majorité, moins audible, a dénoncé un « sabotage parlementaire ». Mais elle a été contrainte de reculer sur une mesure prise mercredi pour raccourcir les débats, celle de supprimer les amendements ayant un objectif identique. « Ça va rajouter du temps de parole aux oppositions », concède Gilles Le Gendre, « mais ça en enlève aux polémiques ». Quant à l'opposition de droite, elle attaque également la majorité. « On n'a pas à être pris en otage entre insoumis, qui en

rajoutent tout le temps, et LREM », soupire Eric Woerth, agacé. « A texte chaotique, débat chaotique », résume-t-il. Son collègue Patrick Hetzel a accusé la majorité « de saboter l'intégralité de ce débat parlementaire ».

Fortes tensions

Les députés de la majorité, quant à eux, se sont très peu fait entendre. « J'ai demandé la parole à 10 h, je l'obtiens à 13 h », s'étonne le MoDem Erwan Balanant. « A ce rythme, le premier amendement déposé par le MoDem sera examiné le 26 mai », soupire Patrick Mignola, chef de file des députés centristes. « Il y a une frustration, car nos députés ont beaucoup travaillé », reconnaît Marie Lebec, vice-présidente du groupe LREM. « Certains se sont spécialisés sur la pénibilité ou certaines catégories



Olivier Véran, ministre de la Santé et Laurent Pietraszewski, chargé des retraites.

professionnelles, mais, pour l'instant, ils sont empêchés de s'exprimer. » Autre conséquence de ces débats sans fin, les tensions se sont multipliées. Dans le brouhaha, les députés de gauche ont multiplié les rappels au règlement. Les questions de fond n'ont pas trouvé beaucoup de réponses, jeudi. « Quel sera le taux de remplacement ? », demande le député communiste Pierre Dharréville à Laurent Pietraszewski, secrétaire d'Etat chargé de la réforme des retraites. Mais cette interrogation sur le futur montant des pensions reste sans réponse. Les débats doivent se poursuivre tous les jours jusqu'au 6 mars. **Laure Cometti**

Mobilisation difficile

Les opposants à la réforme des retraites ont peiné à rassembler des manifestants jeudi en période de vacances scolaires, lors d'une dixième journée interprofessionnelle d'actions. Selon le ministère de l'Intérieur, 92 000 personnes ont manifesté en France, dont 7 800 à Paris. Ils étaient 50 000 à Paris, selon la CGT. En régions, les préfectures ont compté 4 500 manifestants à Lyon, 2 700 à Toulouse, 1 750 à Nantes.

Poignardé dans une mosquée

Londres Un homme de 29 ans a été arrêté après une attaque jeudi à l'arme blanche dans la Mosquée centrale de Londres qui a fait un blessé, a annoncé la police. « L'incident n'est pas considéré à ce stade comme étant de nature terroriste », a déclaré Scotland Yard. Le muezzin, l'homme chargé d'appeler à la prière, a été blessé dans cette attaque survenue près de Regent's Park, dans le centre de la capitale britannique. La victime a été hospitalisée et ses jours ne sont pas en danger, a précisé la police. « L'assaillant a été appréhendé par les fidèles jusqu'à ce que la police arrive et l'arrête », a ajouté la mosquée. Un témoin de l'attaque a déclaré que le suspect avait été un habitué de la mosquée et qu'il avait été vu au moins six mois auparavant. « Je suis profondément attristé, a réagi sur Twitter le Premier ministre conservateur Boris Johnson. C'est vraiment horrible que cela puisse se produire, surtout dans un lieu de culte. » Le maire de la capitale, Sadiq Khan, qui est musulman, s'est dit « profondément préoccupé » par l'incident.

Les attentats racistes mettent l'Allemagne sous pression

Xénophobie Neuf personnes sont mortes dans deux attaques près de Francfort, lors de deux bars à chicha à Hanau, mercredi. Si l'enquête ne fait que commencer, le caractère xénophobe de cet attentat fait désormais peu de doutes, surtout après la découverte d'une lettre de revendication du principal suspect.



Recueillement à Hanau, jeudi.

« C'est normal d'être inquiet quand l'extrême droite montre de nouveau le bout de son nez en Allemagne mais le phénomène n'est pas nouveau », souligne Jérôme Vaillant, professeur émérite de civilisation allemande à l'université de Lille.

Cependant, pour la première fois depuis 1945, des députés et des députées d'extrême droite du parti AfD siègent au Bundestag. Une première alliance entre élus et élues de la droite classique (CDU, le parti d'Angela Merkel) et de l'AfD a été conclue pour faire élire un président libéral à la tête du land de Thuringe (ex-Allemagne de l'est). « Ce qui s'est passé en Thuringe, même si cela s'est soldé par un échec, puisque le président élu a démissionné, a forcément un effet d'entraînement », juge Jérôme Vaillant. « Autre signal inquiétant, précise Jean-Yves Camus, spécialiste de l'extrême droite en Europe, une quinzaine de personnes liées à l'extrême droite ont été arrêtées la semaine dernière, dont un policier. » Mais, « Angela Merkel a toujours tenu bon sur les principes. Et ce n'est pas qu'une stratégie », juge Jean-Yves Camus.

Rachel Garrat-Valcarcel

20 secondes

Le Portugal avance vers la dépénalisation de l'euthanasie. Le parlement portugais a adopté jeudi plusieurs textes ouvrant la voie à la dépénalisation de l'euthanasie, au grand dam des milieux religieux mais aussi des représentants des médecins ou des infirmiers.

Le coronavirus pourrait coûter près de 26 milliards d'euros.

L'épidémie liée au nouveau coronavirus pourrait entraîner un manque à gagner total de près de 26 milliards d'euros pour les compagnies aériennes en 2020, selon l'Association internationale du transport aérien, qui redoute la « première baisse mondiale » des réservations depuis 2003.

L'inventeur du copier-coller est mort.

L'inventeur de la très populaire commande informatique dite du copier-coller est mort à l'âge de 74 ans d'après une annonce de Xerox sur Twitter, mercredi. Lawrence « Larry » Tesler, né à New York en 1945, avait fait une partie de sa carrière chez le fabricant d'imprimantes américain.

Une menace sous leurs yeux

#MoiJeune La notion de « revenge porn » est connue par près de 90% des 18-30 ans

L'intimité au grand jour. Quand on est victime de revenge porn – pratique où une personne dévoile des images à caractère sexuel sans le consentement de la personne concernée –, tout s'effondre. L'une des victimes de ces derniers jours se nomme Benjamin Griveaux, ex-candidat à la Mairie de Paris. Ce fléau, bien connu des jeunes, n'est pas nouveau mais a pris de l'ampleur avec les réseaux sociaux. Pas moins de 89% des 18-30 ans avaient déjà entendu parler de revenge porn avant l'affaire Griveaux, selon l'étude #MoiJeune 20 Minutes–OpinionWay*, dévoilé ce vendredi. Et plus d'un jeune sur quatre (26%) dit avoir déjà vu passer des photos ou vidéos de ce type. Au-delà du cas Griveaux, les victimes de cette pratique sont le plus souvent des femmes.

Seuls 2% des 18-30 ans interrogés indiquent avoir été déjà victimes personnellement d'une telle action, et un jeune sur dix dit connaître une victime. Dans

« Le revenge porn peut ouvrir la voie à des campagnes de cyberharcèlement. »

Michaël Stora, psychologue

notre étude, 13% des femmes sondées disent être touchées de près par ce phénomène (elles ou quelqu'un de leur entourage), contre 8% des jeunes hommes. Pour les victimes, les effets d'une telle exposition peuvent être



Plus d'un jeune sur quatre déclare avoir déjà vu du revenge porn.

particulièrement ravageurs. « Elles subissent de plein fouet la honte que provoque le revenge porn, assure Michaël Stora, psychologue et coauteur d'*Hyperconnexion* (éd. Larousse). Les personnes qui vivront le plus mal un revenge porn sont les jeunes femmes et les adolescentes ayant des profils sur plusieurs réseaux sociaux, et qui vont être victimes d'un garçon malveillant. D'autant que cela peut ouvrir la voie à des campagnes de cyberharcèlement. » Parmi les 43% de jeunes qui disent avoir signalé un revenge porn, 21% affirment que la démarche n'aurait pas été suivie d'effets. « Les réseaux sociaux ont un statut d'hébergeur du contenu, ils n'en sont pas éditeurs, donc ne sont pas légalement responsables de la diffusion de ce type d'images, décrypte Nicolas Arpagian,

expert en cybersécurité et auteur de *La Cybersécurité* (Que sais-je ?). Les seules actions possibles reposent sur une logique de signalements, mais il n'y a pas d'automatisation de la responsabilité ».

Anissa Boumediene

* Etude #MoiJeune 20 Minutes–OpinionWay, réalisée en ligne le 17 février auprès d'un échantillon représentatif de 540 jeunes âgés de 18 à 30 ans (selon la méthode des quotas).

Envie de témoigner ?

Si vous avez entre 18 et 30 ans, vous pouvez participer au projet « #MoiJeune », une série d'enquêtes lancée par 20 Minutes avec OpinionWay, en vous inscrivant sur moijeune.com.

Clap de fin pour les forages français en mer

Environnement Jeudi, le gouvernement a annoncé avoir mis fin définitivement aux forages pétroliers maritimes en France. Ainsi, l'exécutif a « refusé de prolonger le permis exclusif de recherches en mer de Juan de Nova Maritime Profond, situé au large des Iles Eparses », et « il n'y aura donc plus en France de forage d'hydrocarbures en mer », ont indiqué Elisabeth Borne et Bruno Le Maire, ministres de la Transition écologique et de l'Économie, dans un communiqué commun. Cette décision intervient un an après l'abandon du permis d'exploration offshore Guyane Maritime, au large de la Guyane.

En 2017, l'exécutif avait fait voter une loi interdisant la délivrance de nouveau permis de recherche d'hydrocarbures en France. Le texte n'étant pas rétroactif, cette interdiction ne s'applique pas aux demandes déposées ou à l'étude. Outre la fin de l'exploration, il prévoit l'arrêt progressif de l'exploitation d'hydrocarbures à l'horizon 2040, afin de « sortir la France des énergies fossiles ». Au-delà de cette date, les concessions existantes ne pourront donc pas être renouvelées.

20 secondes

Une trentaine de rapatriés attendus en Normandie. Venus de la zone de Chine la plus touchée par l'épidémie du coronavirus, trente-quatre Français rejoignent la Normandie, ce vendredi. Ils seront accueillis dans un centre de vacances du Calvados pour y être mis en quarantaine.

L'exécutif dévoile son « agenda rural ». Jeudi, le gouvernement s'est déplacé dans les Vosges pour promouvoir son « agenda rural », censé revitaliser les campagnes. Le premier ministre Edouard Philippe y a notamment annoncé le déblocage de 280 millions d'euros pour la fibre ou encore l'attribution de licences IV gratuites pour ouvrir des cafés dans les petites communes.

LE CHIFFRE

20 000 000

Le nouveau ministre de la Santé Olivier Véran a promis, jeudi, le « dégel » d'une enveloppe de 20 millions d'euros pour le secteur de l'aide à domicile.

Le TGV espagnol à l'heure américaine

Transport Toujours plus loin, toujours plus vite. Jeudi, la compagnie ferroviaire espagnole Renfe a annoncé un accord à 5,5 milliards d'euros avec la société Texas Central pour développer ce qu'elle présente comme la toute première ligne ferroviaire à grande vitesse aux Etats-Unis.

Houston-Dallas en 90 minutes

Dans un communiqué du ministère espagnol des Transport, Renfe précise que le contrat pour aider Texas central à développer et opérer cette ligne entre Houston et Dallas courra jusqu'en 2042. Le contrat a fait l'objet d'un

« pré-accord », mais il est toujours « en phase de rédaction », précise cependant Renfe.

La compagnie italienne Salvini sera, elle, chargée de construire cette ligne, longue de 386 km et qui devrait être prête d'ici à 2026. Renfe prévoit d'engendrer pas moins de 288 millions d'euros comme consultant et superviseur du projet pendant la phase de construction, puis 5,2 milliards d'euros, de 2026 à 2042, pour opérer et entretenir la future ligne. Le train qui reliera Houston à Dallas, avec une gare intermédiaire à Brazos Valley, parcourra la distance en moins de 90 minutes.



La ligne grande vitesse entre Houston et Dallas devrait être prête en 2026.

1 Cache-cache avec la couronne

Le gouvernement éthiopien a repris possession jeudi d'une couronne d'une valeur inestimable, datant du XVIII^e siècle, qu'un ancien réfugié avait cachée pendant plus de vingt ans dans un petit appartement des Pays-Bas. Ornée de cuivre doré, avec des gravures représentant Jésus-Christ et ses apôtres, la couronne a soudainement refait surface l'an passé lorsqu'un réfugié éthiopien devenu citoyen néerlandais, Sirak Asfaw, a contacté l'expert d'art néerlandais Arthur Brand.

Sirak Asfaw a fui l'Éthiopie à la fin des années 1970, à l'époque des purges de la Terreur rouge. Il a découvert par hasard en avril 1998 la couronne dans une valise laissée par l'un de ses compatriotes ayant fui la dictature. Le réfugié avait estimé qu'il ne pouvait pas rendre la couronne en raison de la « situation instable en Éthiopie ». Il avait promis au mystérieux propriétaire de la valise que la couronne « ne quitterait pas sa maison sauf pour rentrer » dans son pays d'origine.



Sirak Asfaw et Arthur Brand posent avec la couronne éthiopienne.

2 Kim Kardashian et Kanye West, friands de KFC



Capture écran Twitter/Kultur

Le KFC de Strasbourg Saint-Denis, à Paris, a bénéficié d'un sacré coup de projecteur grâce au passage mercredi soir de Kim Kardashian et Kanye West. « Ça s'est bien passé globalement, explique à 20 Minutes la directrice adjointe du restaurant. Mais ils n'ont pas réussi à commander sur borne, alors on les a pris à la caisse et mon collègue qui était en speed ne les a pas tout de suite reconnus. » La scène n'a duré que quelques minutes, le temps pour le couple millionnaire de prendre « un bucket à emporter » de morceaux de poulets frits, précisez-t-on au fast-food.

3 Sur l'autoroute de la bière

L'information a de quoi faire sourire. Le transporteur se marre sans doute un peu moins. Mardi matin, un poids lourd s'est couché sur l'autoroute A84 reliant Caen à Rennes, déversant au passage 26 t de bière, qu'il transportait sous forme de fûts de 5 l, a indiqué France 3 Normandie. Le trafic a pu reprendre dans la journée, après 16 h.

4 La ceinture qui ne met pas en sécurité

Plus de peur que de mal à Lille, dans le Nord. Jeudi midi, d'importants effectifs de police ont été mobilisés après le signalement d'un individu suspect. Selon des témoins, un homme était porteur de ce qui ressemblait à une ceinture d'explosifs. Les policiers ont rapidement retrouvé le suspect, qui n'avait pas l'intention de se faire sauter. Parti faire son jogging, il portait en fait une ceinture lestée, utilisée par les sportifs désireux de perdre du poids.

5 A la fin, c'est toujours l'Etat qui gagne

Le gouvernement peut lui dire merci. Depuis plusieurs semaines, la Française des Jeux cherchait désespérément l'heureux gagnant d'un petit pactole de 1047 023,20 € à la suite du tirage de l'Euromillions du 20 décembre. Or, selon l'entreprise, le gagnant n'a pas donné signe de vie et demeure à ce jour inconnu. En conséquence, il perd définitivement son jackpot qui sera, selon la règle en vigueur dans ce cas de figure, reversé... à l'Etat.

7 Le chien, l'ami au grand cœur des humains

L'amour est un concept indispensable pour comprendre le lien qui unit humains et chiens, estime Clive Wynne, directeur du laboratoire des sciences canines de l'université d'Etat d'Arizona. Dans son dernier livre, *Un amour de chien* (Marabout), il explique : « Les chiens, tout comme les gens ayant le syndrome de Williams (qui se traduit par un retard mental et une hypersociabilité), éprouvent un désir essentiel de nouer des liens de proximité, d'avoir des relations personnelles chaleureuses : d'aimer et d'être aimé. »

6 Coronavirus, fais-moi peur

L'épidémie du nouveau coronavirus a réveillé des peurs, mais également un véritable appétit pour les films, jeux vidéo et séries anxigènes sur la maladie. Le thriller *Contagion* de Steven Soderbergh s'est ainsi retrouvé en tête des téléchargements sur iTunes.

8 Cerise sur le gâteau pour les Suisses nés le 14 mai

La présidente suisse a annoncé jeudi qu'elle célébrerait, près de Berne, son anniversaire en compagnie des Suisses, qui, comme elle, auront 60 ans le 14 mai 2020. Attention, le nombre de participants est limité !

9 Nos internautes ont du talent



Dans la campagne, près de Poitiers.

Cette photo nous a été envoyée par Thierry Guéguen.

Vous êtes doué pour la photographie ? Envoyez vos images à contribution@20minutes.fr ou postez-les sur Instagram avec le hashtag #nosinternautesontdulalent

Vos photos ne seront destinées qu'à cette rubrique. Pour en savoir plus sur la gestion de vos données : <https://www.20minutes.fr/politique-protection-donnees-personnelles>

10 Le droit de réunion des étudiants menacé à l'université de Paris ?

« Un projet liberticide », « une atteinte sans précédent à la liberté de se réunir à la fac ». Le site militant Révolution permanente **FAKE OFF** ne mâche pas ses mots pour dénoncer les changements qui attendraient les étudiants et le personnel de l'Université de Paris, l'entité qui regroupe, depuis le 1^{er} janvier, les universités Paris-Diderot (Paris-7) et Paris-Descartes.

L'article 2 d'un projet de règlement intérieur, daté du 4 février, obligerait par exemple les « organisateurs d'une réunion publique au sein de l'université » à « présenter, deux mois à l'avance, une demande d'affectation d'un local,

auprès du président de l'université ». Celle-ci doit en outre être « déposée sous forme d'un dossier "manifestation" » devant « obligatoirement contenir la déclaration préalable faite en préfecture et le récépissé remis aux déclarants ». L'université de Paris confirme l'authenticité de ces articles, tout en précisant qu'il s'agit d'un « document de travail », d'un « texte non abouti, qui s'appuie essentiellement sur des textes réglementaires en vigueur », dont la « version finale sera soumise au vote des instances de l'université ».

Alexis Orsini
20 Minutes lutte contre les fake news.
Un doute ? Ecrivez à fakeoff@20minutes.fr

Horoscope

- Bélier du 21 mars au 20 avril**
Vous rêvez de réaliser vos projets. Pour cela, il faudrait d'abord mieux gérer votre budget.
- Taureau du 21 avril au 21 mai**
En famille, les moments délicieux se succèdent. Profitez-en au maximum. La santé est excellente.
- Gémeaux du 22 mai au 21 juin**
Vous risquez de provoquer quelques heurts avec certains de vos collaborateurs. Sachez rester calme.
- Cancer du 22 juin au 22 juillet**
Il vaudrait mieux partir en vacances, car vous n'avez pas la tête au travail. Ou alors organisez une bonne fête.
- Lion du 23 juillet au 23 août**
Une entorse à votre budget est permise, surtout si c'est pour faire des cadeaux à l'être aimé.
- Vierge du 24 août au 23 septembre**
La tendance est au changement. On vous lance de nouveaux défis, que vous vous empressiez de relever.
- Balance du 24 sept. au 23 octobre**
Célibataires, saisissez les occasions. En couple, prenez garde à la routine. Au travail, on vous apprécie toujours.
- Scorpion du 24 oct. au 22 nov.**
Vous avez la possibilité de prouver votre attachement à votre partenaire. Ça tombe bien, il n'attend que ça.
- Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.**
Au lieu de rêver d'une idylle fantasmée, vous êtes réaliste. Vous pourriez améliorer vos revenus.
- Capricorne du 22 déc. au 20 janv.**
La vie privée vous apporte des joies toujours renouvelées. Au travail, gare aux tensions naissantes.
- Verseau du 21 janv. au 18 février**
Il est temps de faire un choix côté cœur. Sur le plan financier, des négociations sont lancées.
- Poissons du 19 février au 20 mars**
Une amitié amoureuse vous contente. La journée de travail est calme, réfléchissez à vos projets d'avenir.
- Cerf-panthère pas avant midi**
Vous avez décidé d'écrire votre journal intime et de le partager avec vos amis.

Retrouvez l'horoscope complet sur le site et nos applis.

Mots fléchés

Cours d'anatomie

PIQUE-ASSIETTE NOUS FAIT UN BEAU BRAS	PLI EN HAUT DE LA CUISSE RÉPIT ACCORDÉ	ÉCHELLE DE SENSIBILITÉ PARTIE DE L'ŒIL	BEAU BOIS SOMBRE PORT BRETON ÎLE VENDEENNE (D')	IL A UN COL FRAGILE	COIN DE CHEMINÉE CALME																																																																																										
ÉCONDUIT ASSAISSONNÉE				ELLE EST PLEINE AU LARGE DOCTEUR ABREGÉ																																																																																											
			SUPPORTE AVEC PATIENCE																																																																																												
FIRME RACCOURCIE SEPT A ROME		ELLE EST TAILLÉE À ANGLE DROIT			ORGANE DE L'ABDOMEN																																																																																										
		 vingt.minutes			ARBRE DE HAIE DIRECTION																																																																																										
MÉTAL QUI A TENDANCE À ROUILLER	DÉTROIT EN BRETAGNE						QUI N'EST PAS RES-TÉE EN TRAVERS DU GOSIER DONT ON S'EST SERVI JUSQU'AU BOUT																																																																																								
IL A DU FLAIR DÉTESTE AU PLUS HAUT POINT					BON À RIEN EXISTANT	ON LA PORTAIT AU COMBAT	PIÈGES À CONGRES ARTÈRE PRINCIPALE	POUR LES PAYS-BAS GENTIL HÉROS DE SPIELBERG																																																																																							
POUR UN RÉGLEMENT PONCTUEL	EXPÉRIMENTÉE																																																																																														
			SOUS LE GENOU																																																																																												
AU-DESSUS DE L'ARCADE	EFFAROUCHE, EFFRAYÉ CÉLÈBRE ANONYME				<table border="1"> <tr><td>C</td><td>F</td><td>A</td><td>A</td><td>A</td><td>U</td></tr> <tr><td>P</td><td>O</td><td>L</td><td>I</td><td>S</td><td>S</td></tr> <tr><td>M</td><td>U</td><td>L</td><td>T</td><td>I</td><td>L</td></tr> <tr><td>N</td><td>E</td><td>M</td><td>O</td><td>L</td><td>A</td></tr> <tr><td>D</td><td>I</td><td>N</td><td>D</td><td>E</td><td>E</td></tr> <tr><td>V</td><td>I</td><td>N</td><td></td><td></td><td>H</td></tr> <tr><td>E</td><td>O</td><td></td><td></td><td></td><td>L</td></tr> <tr><td>U</td><td>N</td><td>S</td><td></td><td></td><td>N</td></tr> <tr><td>N</td><td>I</td><td></td><td></td><td></td><td>Y</td></tr> <tr><td>V</td><td>E</td><td>T</td><td>J</td><td>B</td><td>C</td></tr> <tr><td>E</td><td>T</td><td>A</td><td>L</td><td>A</td><td>G</td></tr> <tr><td>H</td><td>T</td><td>E</td><td>V</td><td>O</td><td>L</td></tr> <tr><td>A</td><td>T</td><td>T</td><td>A</td><td>B</td><td>L</td></tr> <tr><td>P</td><td>I</td><td>E</td><td>U</td><td>A</td><td>E</td></tr> <tr><td>E</td><td>R</td><td>R</td><td>I</td><td>T</td><td>E</td></tr> </table>	C	F	A	A	A	U	P	O	L	I	S	S	M	U	L	T	I	L	N	E	M	O	L	A	D	I	N	D	E	E	V	I	N			H	E	O				L	U	N	S			N	N	I				Y	V	E	T	J	B	C	E	T	A	L	A	G	H	T	E	V	O	L	A	T	T	A	B	L	P	I	E	U	A	E	E	R	R	I	T	E
C	F	A	A	A	U																																																																																										
P	O	L	I	S	S																																																																																										
M	U	L	T	I	L																																																																																										
N	E	M	O	L	A																																																																																										
D	I	N	D	E	E																																																																																										
V	I	N			H																																																																																										
E	O				L																																																																																										
U	N	S			N																																																																																										
N	I				Y																																																																																										
V	E	T	J	B	C																																																																																										
E	T	A	L	A	G																																																																																										
H	T	E	V	O	L																																																																																										
A	T	T	A	B	L																																																																																										
P	I	E	U	A	E																																																																																										
E	R	R	I	T	E																																																																																										
QUI NE CHANGE PAS D'AVIS			JOUR DE RÉCUPÉRATION																																																																																												

Sudoku

Facile

3			5					4
		2			9			7
	6		8	7	1			2 5
8				2		1		
5	9	4	1	3	8			7
		6		9				3
2	9		1	3	4			8
	4		9			5		
	3				7			9

En partant des chiffres déjà inscrits, remplissez la grille de manière que chaque ligne, chaque colonne et chaque carré de 3 par 3 contienne une seule fois tous les chiffres de 1 à 9.

Solution du numéro précédent

3	6	1	5	2	7	4	9	8
8	5	7	6	9	4	3	2	1
4	2	9	3	1	8	7	5	6
6	1	3	2	7	9	8	4	5
9	7	8	4	5	1	6	3	2
5	4	2	8	6	3	1	7	9
1	3	4	9	8	2	5	6	7
7	9	6	1	3	5	2	8	4
2	8	5	7	4	6	9	1	3



Vous témoignez

L'idée de payer ses impôts locaux au bureau de tabac vous rebute-t-elle ?
Racontez-nous à temoignez@20minutes.fr



C. Follain / 20 Minutes



2^e marque de presse française
22,8 millions d'utilisateurs par mois
1^{er} quotidien avec 3,8 millions de lecteurs par jour
(ACPM ONE Global 2019 V1, ONE 2017)
24-26, rue du Cotentin, CS 23110,
75732 Paris Cedex 15. E-mail : info@20minutes.fr

Tél. : 01 53 26 65 65 Fax : 01 53 26 65 10
Édité par 20 Minutes France, SAS au capital de 5 776 544 €, RCS Paris 438 049 843
Actionnaires : Société d'investissements et de participations (Sipa), Rossel France investissement
Président, directeur de la publication : Frédéric Daruty

Directrice de la rédaction : Armelle Le Goff
Directeur général adjoint chargé de l'exploitation et des systèmes d'information : Frédéric Lecarme
Rédacteurs en chef : Laurent Bainier, David Blanchard et Anne Kerloc'h
Directrice de la marque : Nathalie Desaix

Directrice administrative, financière et des ressources humaines : Magali Aldon
© 20 Minutes France, 2020.
Dépôt légal : à parution
N° ISSN : 2109-134X, 1777-8301, 2269-1618, 2269-1677, 2269-1758, 2269-1790, 2269-1812, 2269-1820, 2269-3211, 2269-3238, 2269-3343



Les frères Hesling ont sorti le grand jeu

Divertissement

Oriflamme a remporté l'As d'or 2020 au Festival international de Cannes

Pour un premier coup, c'est un coup de maître. Jeudi soir à Cannes, les frères Hesling, deux trentenaires, ont décroché l'As d'or, la récompense très convoitée du Festival international des jeux, pour Oriflamme.

Et si c'est un exploit, c'est qu'il s'agit de leur première création et aussi parce qu'Adrien et Axel n'ont pas vrai-



Adrien et Axel Hesling ont gagné le prix avec leur premier jeu de société.

pour jouer. A des jeux de société, de figurines, de cartes... Et on modifiait déjà les règles, on essayait de créer de nouvelles mécaniques», explique Axel Hesling, 33 ans. Mais jamais jusqu'à avoir envie de publier. En 2014, alors que la vie rapproche à nouveau géographiquement les deux frères, leur idée d'un jeu dans l'univers médiéval va changer la donne. Ils le présentent d'abord à leur famille. Et la

sauce prend. Alors, ils décident de se lancer. Passés l'année suivante par le salon Octogone, à Lyon, pour commencer à montrer leur bébé à d'autres personnes, les frangins s'arrêteront aussi par le festival de Grenoble et vont surtout venir à Cannes, une première fois en 2017, pour se frotter au «plus grand rendez-vous du jeu en France». «On est allé au off [un espace ouvert à tous, où les auteurs peuvent tester

Au palmarès

Le festival international des jeux a également récompensé Res Arcana, de l'As d'or du jeu de l'année expert et Attrape rêves, de l'As d'or du jeu de l'année enfant.

leurs prototypes] et on l'a fait jouer au public. Tout est parti de là», raconte Adrien Hesling, 35 ans.

Ils rencontrent la maison d'édition Studio H qui décide de développer Oriflamme et son univers à la croisée de l'œuvre de Tolkien et de Game of Thrones dans un jeu de cartes tactique et très dynamique. Sorti en France en novembre, il est désormais distribué dans six autres pays (Allemagne, Royaume-Uni, Belgique, Corée du Sud, Espagne et Italie).

«C'est incroyable que l'on arrive jusque-là avec un premier jeu, confie Adrien Hesling. De là à imaginer que nous puissions ne faire que ça, je n'y crois pas. Gagner sa vie en créant des jeux, c'est très compliqué. Mais l'envie d'en faire d'autres est en tout cas là, tous les deux encore, mais aussi moi, tout seul de mon côté.» **Fabien Binacchi**

«Jeunes, on était tout le temps fourrés ensemble pour jouer.»

Alex Hesling, ouvrier agricole

ment le profil. Le premier est assistant social en Savoie et le second officie comme ouvrier agricole dans l'Ardèche. «Dans notre jeunesse, on était tout le temps fourrés ensemble

PARIS LA DEFENSE ARENA

RACING 92

STADE ROCHELAIS

SAMEDI 29 FÉVRIER 2020 - 15H30

RACING 92 LA ROCHELLE

LA NOUVELLE DIMENSION RUGBY

TOP 14

NATIXIS Parrain Officiel

RACING92.FR

PARISLADEFENSE-ARENA.COM

Les anciens et les nouveaux

Télévision Le jeu d'aventures de TF1 revient ce vendredi dès 21 h 05 pour une saison spéciale

S'il y a bien un épisode de «Koh-Lanta» à ne pas louper, c'est celui qui lance la nouvelle saison, ce vendredi à 21h05. Parole de fidèle de l'émission, on n'a jamais vu autant de séquences fortes et de rebondissements en une seule émission. «Ça me fait plaisir, vous me dites tous ça !», se réjouissait Denis Brogniart face à la presse lors de cette présentation organisée au siège de la première chaîne, à Boulogne-Billancourt (Hauts-de-Seine) en juillet.

L'art du casting

Pour ce qui est du casting, la production a eu le nez creux. Les 14 nouveaux participants et participantes ont entre 20 et 56 ans et sont, par exemple, étudiante, chargée de communication, boxeuse pro, infirmière, patron de casse auto ou ébéniste. «Ce qu'on souhaite, ce sont des personnages très différents, capable de se révéler vite, explique le présentateur. Vous avez eu un aperçu sympathique du tempérament de certains.»



P. Le Roux / ALP / TF1

Teheira est de retour dans l'émission, tandis qu'Inès découvre l'aventure.

On en oublierait presque que cinq anciens candidats et candidates emblématiques du jeu seront aussi de l'aventure dans l'archipel des Fidji. C'est pour cela que cette saison spéciale s'intitule «L'île des héros». Quatre d'entre eux, au terme de deux épreuves, intégreront l'une des deux équipes et pourront prétendre à la victoire. «Depuis le début de



«Koh-Lanta», il y a eu 350 participants, résume Alexia Laroche-Joubert, dirigeante d'Adventure Line Productions. On en a appelé 20 et on en a sélectionné 5 selon plusieurs critères tels que le palmarès, la compétitivité ou l'esprit de revanche.»

C'est ainsi que Claude, qui détient le record de victoires (11 en deux participations) et a été finaliste des éditions 2010 et 2012, a été retenu. Teheira (11 victoires en trois saisons), Moussa, qui n'a jamais été éliminé par ses adversaires lors de ses deux participations en 2003 et 2012, Jessica (trois victoires dont deux totems d'immunité en 2014) et Sara, qui a participé à deux saisons et reste la seule femme à avoir réussi à faire le feu, complètent ce casting de «héros». **Fabien Randanne**

Jean Daniel, fondateur de «L'Obs», est mort

Presse Grande figure de la gauche et du journalisme, Jean Daniel (photo), fondateur du *Nouvel Observateur* devenu *L'Obs*, est mort à 99 ans, a annoncé jeudi l'hebdomadaire. «Le plus prestigieux journaliste français s'est éteint, écrit *L'Obs*. Il fut à la fois un témoin, un acteur et une conscience de ce monde.» Avec l'industriel Claude Perdriel, il a fondé le magazine en 1964. Jean Daniel en a été le directeur de la publication jusqu'en 2008. Emmanuel Macron a salué jeudi la mémoire d'«une conscience», un «monument du journalisme, éclairateur de la gauche» dans un message publié sur Twitter. Jusqu'à un âge très avancé, Jean Daniel aura signé l'éditorial de l'hebdomadaire. Egalement écrivain et essayiste, il a signé une trentaine de livres, depuis *L'Erreur*, roman paru en 1952, à *Mitterrand l'insaisissable* en 2016.



J. Demarthon / AFP

20 secondes

Lana Del Rey, malade, annule sa tournée européenne.

La chanteuse américaine Lana Del Rey (photo) a renoncé jeudi à la tournée européenne qui devait notamment la conduire à Paris dimanche. «Cette maladie m'a prise par surprise et m'a fait perdre ma voix», indique la star.



E. Miller / Getty Images / AFP

La production a «brouillé les cartes»

Pour s'assurer que les anciens n'établissent pas de stratégie avant leur départ, la production a dû ruser. «On a brouillé les cartes pour que les cinq qui sont partis ne sachent pas [qui ils allaient retrouver sur place]. Un est passé par Séoul, l'autre par Tokyo, le troisième par Melbourne, etc.» Ce n'est qu'une fois sur «l'île des héros» qu'ils ont découvert leurs partenaires. De leur côté, les 14 nouveaux aventuriers et aventurières ignoraient tout de la présence des «héros» avant de se lancer dans le jeu.



J. Benaroch / Sipa

La violoncelliste Camille Berthollet (à g.) et la violoniste Julie Berthollet.

Les sœurs Berthollet dénoncent des violences sexuelles dans le classique

Musique «On parle maintenant parce qu'on a eu une expérience de plus – et probablement de trop – avec un chef d'orchestre, qui s'est permis des gestes déplacés.» Dans une vidéo du média *Loopsider*, Camille et Julie Berthollet, violoncelliste et violoniste de 21 et 22 ans et stars montantes, dénoncent des violences sexuelles dans le milieu de la musique classique. Les sœurs Berthollet évoquent par exemple un chef d'orchestre «qui vous renifle dans le cou pour voir quelle odeur ont les rousses», une main dans le dos, un regard appuyé sur un

décolleté, ou une remarque sur sa poitrine pour Julie de la part d'un homme de 60 ans, alors qu'elle n'en avait que 14. «C'est dégueulasse», ponctue-t-elle. Les musiciennes expliquent également qu'il était connu qu'il ne fallait pas aller toute seule au cours de certains profs, ou encore que des élèves, encore mineures, ont dû coucher avec un professeur. Camille et Julie Berthollet disent qu'elles ont eu de la chance, entourées de parents qui «ont regardé d'assez près». Mais que le sujet est tabou et qu'il faut que les victimes n'aient pas peur de parler. **V.J.**

Les Français passent plus de deux heures par jour sur Internet.

Les usages des internautes français révèlent une forte augmentation du temps passé en ligne, qui atteint en moyenne deux heures et douze minutes par jour en 2019, selon une étude de Médiamétrie publiée jeudi. Selon l'institut, 92% des foyers sont désormais équipés d'un accès au réseau et 85% des Français se connectent chaque mois.

20 minutes aime le docu « I Am Steve McQueen » à 22h30 sur Arte, pour une bonne dose de coolitude



21 h 05 Jeu



KOH-LANTA, L'ÎLE DES HÉROS

Episode 1. Présenté par Denis Brogniart.

Pour la première fois dans l'histoire de « Koh-Lanta », des anciens et des nouveaux Robinsons vont devoir faire équipe.

23 h 30 **PLAN C**
Divertissement. Présenté par Camille Combal. Invités : Angèle, Kendji Girac, Mika...



21 h 05 Téléfilm



LES OMBRES DU PASSÉ

De Denis Malleval (2018). Avec Samuel Le Bihan.

Un crime est commis sous les yeux de Vincent Martin. Une femme, à l'arrêt sur un passage piéton, est poussée sous un camion.

22 h 40 **TARATATA 100 % LIVE**
Musique. Présenté par Nagui.



21 h 05 Spectacle



LES 27^{ES} VICTOIRES DE LA MUSIQUE CLASSIQUE

En direct de l'Arsenal de Metz.

La cérémonie récompense les artistes qui ont marqué l'année, jeunes révélations ou musiciens confirmés.

0 h 10 **SYMBIOSIS**
Court-métrage (2019). Une femme trompée par son mari observe ses maîtresses.



21 h 00 Film



DUMBO

De Tim Burton (USA, 2019).

Avec Eva Green.

Un jeune pachyderme, qui peut voler grâce à ses énormes oreilles, attire la convoitise d'un entrepreneur et d'une acrobate aérienne.

22 h 50 **POKÉMON DÉTECTIVE PIKACHU**
Film de Rob Letterman (USA, Jap., 2019).



20 h 50 Magazine



LA MAISON FRANCE 5

Au sommaire :

- Changer : réduire une cuisine.
- Inspirer : voyage astral.
- Choisir : tea time.
- Un habitat troglodyte.
- Les sols en terre cuite.

22 h 20 **SILENCE, ÇA POUSSE !**
Magazine. Par Stéphane Marie, Carole Tollia.



21 h 05 Série



NCIS, ENQUÊTES SPÉCIALES

Saison 16 (deux épisodes). Kasia résout un meurtre vieux de trente ans grâce à de l'ADN intégré dans le système. McGee visite une entreprise de la Silicon Valley.

22 h 50 **NCIS, ENQUÊTES SPÉCIALES**
« Un mort bien vivant ». Saison 15 (23/24).



20 h 55 **MEURTRES À SANDHAMN**
Série. « Un goût amer ». Avec Jakob Cedergren.
Au cours d'une mission de surveillance nocturne sur le port, Mia est agressée.



21 h 15 **LA TANIÈRE, LE ZOO-REFUGE DE L'ESPOIR**
Documentaire de Julien Mansio, Vanessa Dubreuil, Sophie Drumain.
Un ours de foire arrive au refuge dans un triste état.



21 h 05 **ENQUÊTE D'ACTION**
« Pompiers de l'extrême : pour missions impossibles ». Magazine. Présenté par Marie-Ange Casalta.



21 h 15 **CASTLE**
Saison 4 (deux épisodes). Castle et Beckett se lancent sur les traces d'un tueur en série qui puise l'inspiration de ses meurtres dans les contes des frères Grimm.



21 h 05 **CLEANERS, LES EXPERTS DU MÉNAGE**
« Eva et Rémi ». Télé réalité.
22 h 45 **CLEANERS, LES EXPERTS DU MÉNAGE**
« Marie et Anne ».



21 h 05 **R.I.S. POLICE SCIENTIFIQUE**
Saison 6 (deux épisodes). Une femme, professeure dans un lycée-internat, est retrouvée morte dans sa salle de cours.

SOLIDAYS

19-21 JUIN PARIS LONGCHAMP

LOVE IS THE ANSWER

LES PREMIERS NOMS

- M- ▲ 47 TER
- ANDERSON .PAAK & THE FREE NATIONALS
- AYA NAKAMURA
- BLACK EYED PEAS
- BORIS BREJCHA ▲ DELUXE
- JAHNERATION
- LAURENT GARNIER
- MARC REBILLET
- METRONOMY
- NISKA ▲ RILÈS
- THE BLACK MADONNA
- ZOLA
- & MANY MORE...

+ INFO & RÉSA SOLIDAYS.COM

Résistez aux Gallois, Gaulois !

VI Nations Sans victoire à Cardiff depuis une décennie, le XV de France de Galthié se met en condition pour vaincre la malédiction

A peine le temps de souffler. Après leur promenade contre l'Italie et trois jours de repos, revoilà les Bleus face au deuxième mur de leur tournoi, après l'Angleterre : le pays de Galles, au Millénium Stadium, samedi à 17h45. Et les matchs à l'extérieur, ce n'est pas le fort du XV France. Hormis l'Italie, le dernier succès français dans le Tournoi des VI Nations remonte à une époque où Romain Ntamack passait son brevet. C'était en 2014, face à l'Ecosse (17-19). Désespérante régularité dans la médiocrité à l'extérieur donc.

« Les Anglo-saxons ont sans doute une approche mois affective et plus rigoureuse de l'événement, concède l'ex-sélectionneur Marc Lièvremont. Il y a ce petit complexe d'infériorité qui fait qu'on a tendance à avoir une attitude un peu défensive à l'extérieur, de subir des événements. Ce qui peut s'avérer fatal. »

Fatal étant la version polie de catastrophique, si on se réfère au Tournoi 2019. Une humiliation chez les Anglais, et, peut-être pire encore, une première période passée dans nos 22 chez des Irlandais archi-dominants.

« Réussir à faire taire le public »

Même si les Bleus semblent avoir retrouvé des couleurs depuis l'arrivée de Fabien Galthié dans le staff, puis comme sélectionneur, ces derniers se déplacent dans le pire des endroits, le Millénium Stadium, pour rompre leur mauvaise dynamique loin de leurs terres. « J'ai déjà joué deux fois au Millénium, se rappelle le deuxième ligne Bernard Le Roux. Une fois contre les All-Blacks (défaite 62-13), ce n'était pas un très bon souvenir en quarts de finale de la Coupe du monde. Et un autre où j'étais remplaçant contre le pays de Galles. »

Neymar « a très envie de revenir », assure Messi

Mercato Les étés se suivent et pourraient bien se ressembler au PSG. Jeudi, dans les colonnes de *Mundo Deportivo*, l'attaquant du Barça, Lionel Messi, a remis une pièce dans le dossier « Neymar en partance » de la capitale. « Il a très envie de revenir, il a toujours montré qu'il était désolé d'être parti », a déclaré le sextuple Ballon d'or, qui a évolué au côté du Brésilien entre 2013 et 2017.

« Je l'ai dit plusieurs fois, "Ney" est l'un des meilleurs joueurs du monde, et j'aimerais qu'il revienne, a poursuivi l'Argentin. Il joue à un très haut niveau. C'est un joueur différent, capable de créer des déséquilibres, fort dans les un-contre-un, et pour marquer. » Le n°10 catalan est également revenu sur l'épisode du départ de Neymar au PSG, qui a payé à l'été 2017 le montant de sa clause libératoire (222 millions d'euros), soit le transfert le plus cher de l'histoire du foot. « Ça a fait mal sur le moment, témoigne la "Pulga". Nous avons essayé de le retenir. Neymar était l'un des meilleurs et il nous apportait beaucoup sur le terrain. »

Le mauvais pas (de tir) des Bleues

Biathlon « Relever la tête ». Hormis Anaïs Bescond, médaillée de bronze sur le relais mixte simple aux Mondiaux, jeudi, ce n'est pas la joie chez les biathlètes féminines. Le relais mixte plombé par Julia Simon et Justine Braisaz (une faute et huit pioches pour une 7^e place finale), un sprint très décevant et surtout un individuel avec une seule Française dans le top 20 (Braisaz, 19^e), c'est dur dur. A qui la faute ?



Justine Braisaz, 19^e de l'individuel.



Emmenée par Fabien Galthié, l'équipe n'a plus gagné à Cardiff depuis 2010.

Ils sont peu, au total, à avoir foulé le pré vert du Millénium (six précisément). « Il faut te dire que ça ne change rien, ça reste un terrain de rugby », conseille Le Roux. Lièvremont, dernier sélectionneur français à s'être imposé en terres galloises, se souvient. « Les vingt premières minutes risquent d'être terribles, prévient-il. Il ne faudra pas se présenter comme un outsider, réussir à prendre la main sur cette équipe, à faire taire le public. » Bref, ne pas avoir peur. « Peur de quoi ? », interroge Le Roux. D'une huitième défaite de rang de l'autre côté de la Manche dans le tournoi des VI Nations, par exemple...

William Pereira

Fickou à l'aile

Titulaire au centre lors des deux premières journées du Tournoi des VI Nations, Gaël Fickou glissera sur l'aile gauche du XV de France contre le pays de Galles, samedi. Il pallie ainsi les forfaits de Damian Penaud et Vincent Rattiez. Le centre Virimi Vakatawa, blessé au triceps, effectue son retour dans le XV de départ au côté d'Arthur Vincent. En revanche, Jefferson Poirot, vice-capitaine lors du Mondial 2019 au Japon, ne figure pas dans le groupe.

20 secondes

Un Roland sans « Rodgeur ». Roger Federer, 38 ans, sera absent jusqu'à Roland-Garros. « J'ai décidé de me faire opérer [du genou] en Suisse, a tweeté Federer, jeudi. Par conséquent, je vais manquer Dubai, Indian Wells, Bogota, Miami et Roland-Garros ». Le Suisse s'est dit « impatient de rejouer » et a donné rendez-vous sur herbe.

Martial marque, mais ne gagne pas.

Après son but le week-end dernier contre Chelsea (0-2), l'attaquant français Anthony Martial a de nouveau frappé, jeudi soir, en 16^e de finale de la Ligue Europa. Menée sur le terrain du Club Brugge, son équipe, Manchester United, a pu obtenir le match nul grâce à une réalisation de l'ancien monégasque (1-1).

Faux pas de Villeurbanne au Pirée.

Jeudi soir, le club de Villeurbanne s'est incliné sur le parquet de l'Olympiakos Le Pirée en Euroleague (77-68). Avec une 16^e défaite dans la compétition reine du basket européen, l'Asvel plonge au classement.

« Elles travaillent dans la bonne direction, mais la spirale est compliquée. »

Marie Dorin, ex-biathlète

rale est compliquée », poursuit Marie Dorin. Enfin, la défaillance tricolore peut, aussi, s'expliquer par le manque de leadership. « Le paratonnerre chez les garçons, c'est Martin Fourcade. Là, les filles qu'on attend, ce sont les plus jeunes finalement », observe Sandrine Bailly, consultante pour Eurosport.

W.P.

A Barranquilla, le carnaval a la baraka

Colombie La ville caribéenne accueille le plus gros événement culturel du pays à partir de samedi

Si le roi des carnivals est brésilien, son dauphin pourrait bien être colombien. Célébré depuis le XIX^e siècle, le carnaval de Barranquilla est le deuxième plus gros d'Amérique latine, après celui de Rio de Janeiro. L'événement, inscrit au patrimoine immatériel de l'Unesco, demeure peu connu en France. Une tendance qui tend à s'inverser depuis l'ac-



Chaque quartier de Barranquilla est représenté par ses danseuses.

« La reine a ordonné aux habitants de s'amuser. »

Fabian Suarez, fondateur de l'association Casa kumbe

cord de paix de 2016 mettant fin à un demi-siècle de guerre civile et marquant le retour des touristes.

Le carnaval de la cité caribéenne du nord du pays tire son épingle du jeu par son

naturel, sa diversité et une ambiance bien à lui. Réputation que Barranquilla remet en jeu à partir de samedi et durant quatre jours, avec pour seul mot d'ordre pour les près de 1,5 million de carnavaliers et carnavaliers attendus : faire la fête en couleur et en musique. « Mi-janvier, le maire a symboliquement remis les clés de la ville à la reine des festivités. Celle-ci a ordonné aux habitants de s'amuser », explique Fabian Suarez, musicien et ethnomusicologue colombien et fondateur de

l'association culturelle Casa kumbe. « Hormis les boutiques de déguisements, tous les commerces ferment. Il fait 30 °C la journée et 26 le soir, ça déborde de monde dans les rues et les bars. Il y a de la musique partout, traditionnelle et actuelle comme la cumbia, la puya, le reggaeton... »

Chaque quartier a sa troupe de musiciens, sa reine et ses danseurs. Toute l'année, ils ont élaboré les musiques, chorégraphies, costumes et carrosses. « Il y a vraiment une ambiance bon

Soirée «barranquillesque»

Pour ceux qui ne peuvent pas se rendre en Colombie, l'association Casa kumbe organise son carnaval de Barranquilla à Paris, vendredi 28 février au Chinois à Montreuil, de 20h30 à 4 h du matin.

enfant, se rappelle Sarah, blogueuse sur Sarah conte ses voyages, sur place l'année dernière. Quant aux costumes, il y en a pour tous les goûts : des typiques, des farfelus... » « Tout est permis et les créations se réinventent chaque année », ajoute Fabian Suarez. Une diversité qui fait écho à l'histoire de la Colombie, fusion de cultures indigènes autochtones, européennes et africaines.

En plus d'une cinquantaine d'événements officiels, impossible de dénombrer tous ceux en off qui rythment les journées et les nuits du carnaval. Du non-stop pendant quatre jours, jusqu'à ce que la mort de Joselito vienne clore la fête : incarné par une poupée ou un acteur, le symbole du carnaval et du fêtard s'éteint sous les (faux) sanglots de la foule. Après le carnaval, Barranquilla ne répond plus. **Marie de Fournas**



 vingt.minutes

SUIVEZ-NOUS
sur Snapchat !

20
minutes